

**AUD.PROVINCIAL SECCION N. 4 PONTEVEDRA**

SENTENCIA: 00066/2023

**- AUD.PROVINCIAL SECCION N°4 PONTEVEDRA**

ROSALIA DE CASTRO,Nº 5 - PALACIO DE JUSTICIA

Teléfono: 986805137/36/38/39

Correo electrónico: EMAIL000

Equipo/usuario: XX

Modelo: N85850

N.I.G.: 36038 43 2 2020 0001524

**PA PROCEDIMIENTO ABREVIADO 0000084 /2022**

Delito: ABUSOS SEXUALES

Denunciante/querellante: MINISTERIO FISCAL, Estibaliz, Concepción  
Procurador/a: D/Dª , MARIA DEL CARMEN HERMIDA PORTELA , MARIA SUSANA  
TOMAS ABAL

Abogado/a: D/Dª , ANA MARIA GARCIA COSTAS , JOSE FERNANDO AREA TORRES  
Contra: Doroteo

Procurador/a: D/Dª MONTSERRAT FERNANDEZ NAZAR Abogado/a: D/Dª JUAN BAZARRA BATLLE

SENTENCIA Nº 66/23

=====  
===== **ILMAS SRAS**

**Presidenta:**

**Dª.CRISTINA NAVARES VILLAR**

**Magistradas:**

**Dª.MARIA JESUS HERNÁNDEZ MARTÍN Dª.BELÉN MARIA FERNÁNDEZ LAGO**

=====  
=====

En la ciudad de Pontevedra, a once de septiembre de 2023 Vistas por la Sección Cuarta de la Audiencia Provincial

de Pontevedra, formada por su Presidenta la Ilma. Sra. Dña. CRISTINA NAVARES VILLAR y las Magistradas, Dña. Mª. JESÚS HERNÁNDEZ MARTÍN y Dña. BELEN MARIA FERNÁNDEZ LAGO, en juicio oral y público, las presentes actuaciones instruidas por el Juzgado de Instrucción Nº3 de Pontevedra como DPA. DILIGENCIAS PREVIAS, ABREVIADO 549/2020, por presunto delito de acoso y abuso sexual a menor de edad, contra el acusado **Doroteo**, mayor de edad, con DNI NUM000, natural de Pontevedra, hijo de XXX y de XXX, y con domicilio en DIRECCION000-XXX representado por la Procuradora Sra. Montserrat Fernandez Nazar, y defendido por el Letrado Sr. Juan Bazarra Batlle y, en las que ha sido parte acusadora, como titular de la acción pública, el Ministerio Fiscal, habiendo ejercitado la acusación:

a) D<sup>a</sup> Estibaliz, con DNI NUM001, con domicilio en XXX de Pontevedra representada por la procuradora Sr<sup>a</sup>. Carmen Hermida Portela y defendida por la letrada Sr<sup>a</sup>. Ana María García Costas.

b) D<sup>a</sup>. Concepción, con DNI NUM003, con domicilio en XXX, Pontevedra, representada por la procuradora Sr<sup>a</sup>. María Susana Tomas Abal y defendida por el letrado Sr. José Fernando Area Torres.

Ha sido Ponente la Ilma. Sra. D<sup>a</sup> Belén María Fernández Lago, quien expresa el parecer de la Sala, previa la preceptiva y oportuna deliberación y votación, procede formular los siguientes Antecedentes de Hecho, Fundamentos de Derecho y Fallo:

## **ANTECEDENTES DE HECHO**

**PRIMERO:** Las Diligencias Previas Procedimiento Abreviado 490/2020 de las que dimana el presente Procedimiento Abreviado, fueron incoadas con fecha 16 de junio de 2020 por el Juzgado de Instrucción nº1 de Pontevedra, decretándose, tras las necesarias actuaciones, la apertura del Juicio Oral mediante Auto de fecha 1 de junio de 2022, siendo acordada la remisión de la causa el 3 de octubre de 2022. Recibidas las actuaciones en este órgano judicial, mediante Auto, se admitieron las pruebas propuestas por las partes y se señaló para el comienzo de las sesiones del Juicio Oral el día 23 de marzo de 2023 y 24 de marzo de 2023.

**SEGUNDO:** Por el Ministerio Fiscal se calificaron los siguientes hechos como constitutivos de: Los descritos en el apartado A un DELITO CONTINUADO DE ABUSO SEXUAL del artículo 181.1 y 5 del Código Penal, en relación con el artículo 180.4º y con los artículos 191, 192.1, 2 y 3 y 74 del Código Penal, según la redacción vigente en el momento de ocurrir los hechos, antes de la reforma llevada a cabo por LO 1/15 de 30 de marzo. Los descritos en el apartado B un DELITO CONTINUADO DE ABUSO SEXUAL A MENOR DE DIECISÉIS AÑOS del artículo 183.1 y 4 d) del Código Penal, en relación con los artículos 191, 192.1, 2 y 3 y 74 del mismo Código, según su redacción vigente en el momento de ocurrir los hechos, después de la reforma llevada a cabo por LO 1/15 de 30 de marzo del que es autor, el acusado. Procede imponer al acusado las penas siguientes: Por el delito continuado de abuso sexual descrito en el apartado A, la pena de TRES AÑOS DE PRISIÓN, con la accesoria de inhabilitación especial para el ejercicio del derecho de sufragio pasivo durante el tiempo de la condena. De conformidad con el artículo 57 del Código Penal, se interesa que le sea impuesta además la prohibición de acercarse a menos de 200 metros de Estibaliz, a su domicilio, lugar de trabajo o estudio o cualquiera en el que se encuentre, así como la de comunicarse con ella por cualquier medio por un periodo de CINCO AÑOS. Y de conformidad con el artículo 192.1 del Código Penal, en relación con el artículo 106 del mismo Código, se interesa igualmente que le sea impuesta la medida de LIBERTAD

VIGILADA durante un periodo de CINCO AÑOS, que se cumplirá después de la pena privativa de libertad con el contenido que se determine por el Tribunal antes de su cumplimiento a propuesta del Juez de Vigilancia Penitenciaria. De conformidad con el artículo 192.3 del Código Penal se interesa que le sea impuesta al acusado la pena de inhabilitación especial para el ejercicio de la profesión de profesor, por un periodo de SEIS AÑOS. Por el delito continuado de abuso sexual descrito en el apartado B, la pena de CINCO AÑOS Y TRES MESES DE PRISIÓN, con la accesoria de inhabilitación especial para el ejercicio del derecho de sufragio pasivo durante el tiempo de la condena. De conformidad con el artículo 57 del Código Penal, se interesa que le sea impuesta además la prohibición de acercarse a menos de 200 metros de Concepción, a su domicilio, lugar de trabajo o estudio o cualquiera en el que se encuentre, así como la de comunicarse con ella por cualquier medio por un periodo de OCHO AÑOS. Y de conformidad con el artículo 192.1 del Código Penal, en relación con el artículo 106 del mismo Código, se interesa igualmente que le sea impuesta la medida de LIBERTAD VIGILADA durante un periodo de SIETE AÑOS, que se cumplirá después de la pena privativa de libertad con el contenido que se determine por el Tribunal antes de su cumplimiento a propuesta del Juez de Vigilancia Penitenciaria. Finalmente y, de conformidad con el artículo 192.3 del Código Penal se interesa que le sean impuestas al acusado las penas de inhabilitación especial para el ejercicio de la profesión de profesor por un periodo de SEIS AÑOS así como la de inhabilitación especial para cualquier profesión u oficio que implique contacto regular y directo con menores de edad, por un periodo de DIEZ AÑOS. Costas. Como indemnización, el acusado deberá abonar, en concepto de daño moral, las cantidades siguientes: DIECIOCHO MIL EUROS a Estibaliz. QUINCE MIL EUROS a Concepción. Ambas cantidades devengarán el interés legal. Por la representación de D<sup>a</sup>. Estibaliz (acusación particular) solicita: por el delito continuado de abuso sexual a menor de dieciséis años del artículo 183.1 y 4 del Código Penal, relación con el artículo 74 del mismo Código Penal interesa la pena de Siete años y 6 meses de prisión y libertad vigilada por un periodo de ocho años, prevista en el art. 192.1 del CP en relación con los artículos 105.2 y 106.f, así como que se imponga al acusado la prohibición de aproximarse a una distancia no inferior a 500 metros respecto de D<sup>a</sup>. Estibaliz, de su domicilio, lugar de trabajo, o lugares que esta frecuente y de comunicarse con la misma por cualquier medio por un periodo superior de diez años a la pena de prisión, en base a los artículos 48 y 57 del C.P. Por la representación de D<sup>a</sup>. Concepción (acusación particular) solicita: La pena de seis años de prisión con inhabilitación del derecho de sufragio pasivo durante el tiempo de la condena. Prohibición de comunicarse con D<sup>a</sup> Concepción por cualquier medio y de acercarse a ella a menos de 200 metros durante el período de 10 años. Inhabilitación especial para cualquier profesión u oficio, sea o no retribuido que conlleve contacto con menores de edad por un tiempo superior en cinco años al de duración de la pena de prisión que resulte impuesta. Pago de las costas procesales, con expresa inclusión de las devengadas por esta acusación particular.

**TERCERO:** La defensa del acusado solicitó la libre absolución del mismo con todos los pronunciamientos favorables.

**CUARTO:** Practicada la prueba que propuesta había sido admitida las partes modifican las conclusiones de los escritos iniciales en el sentido siguiente: Por el Ministerio Fiscal en la primera conclusión se corrige el segundo apellido de Estibaliz. En el apartado a) se especifica que introducía su lengua. En el apartado b) respecto a los

hechos acaecidos en la casa de Concepción el día 24/10/219. El resto de sus conclusiones se elevan a definitivas. Por la acusación particular de D<sup>a</sup>. Estibaliz, en relación a la conclusión 2<sup>a</sup>, delito continuado de agresión sexual a menor de 16 años en la redacción vigente. El resto de sus conclusiones se elevan a definitivas. Por la acusación particular de D<sup>a</sup>. Concepción, se elevan a definitivas. Por la Defensa del acusado Doroteo, se elevan a definitivas, en caso de condena, interesa el mas favorable al reo. Concedida la palabra al acusado, quedaron los autos pendientes de resolución.

**QUINTO:** En la sustanciación del presente procedimiento se han observado las prescripciones legales.

## **HECHOS PROBADOS**

A) Se declara probado que entre octubre del año 2012 y junio del año 2015 la denunciante D<sup>a</sup> Estibaliz asistió a clases de refuerzo en la Academia privada, de la CALLE001 de Pontevedra, en la que el acusado, D. Doroteo, impartía clases como profesor de matemáticas, periodo de tiempo durante el cual D. Doroteo demostró una especial predilección por D<sup>a</sup> Estibaliz, interesándose por sus aficiones, haciéndole regalos, invitándola a cenar, llevándola a casa, sin que hayan resultado acreditados otros hechos distintos a los mencionados.

B) Se declara probado que D<sup>a</sup> Concepción, nacida el NUM005 de 2004, empezó a asistir a principios del año 2018 a clases de refuerzo en la academia en la que el acusado,

D. Doroteo, mayor de edad, con DNI NUM000, y sin antecedentes penales, era profesor de matemáticas. Tras surgir una especial relación entre ellos, durante el curso académico 2019-2020, el acusado le envió a D<sup>a</sup> Concepción mensajes de WhatsApp incluyendo "stickers" (pegatinas) de contenido sexual, mensajes que, muchas veces, eran respondidos por la menor.

En el mes de septiembre de 2019, cuando D<sup>a</sup> Concepción tenía 15 años de edad, D. Doroteo, la espero con una gominola en la boca, a la salida del ascensor en la planta de la academia, dándole un beso en la boca, sin contar con el consentimiento de ésta. Igualmente y sin contar con el consentimiento de aquella, el día 24 de octubre de 2019, cuando estaba D<sup>a</sup> Concepción estudiando en su casa, aprovechando que se encontraba sola, se presentó en el domicilio ofreciéndole un café y unos dulces, la agarró por los hombros, e igualmente como en las anteriores ocasiones, sin contar con su consentimiento, la besó en la boca. En noviembre de 2019, el acusado, aprovechando que se quedó a solas con aquella en la academia, sujetó la cara de la

menor, y le dio, sin que ella consistiese, dos besos en la boca. En otra ocasión próxima a las anteriores, cuando el acusado bajaba en el ascensor con D<sup>a</sup> Concepción, la sujetó contra la pared, y en contra de su voluntad, la beso en la boca. Otro día, dentro de aquel periodo, y próximo a los anteriores, aprovechando de nuevo que D<sup>a</sup> Concepción y él estaban solos en la academia, el acusado entró en el aula donde ésta estaba, sorpresivamente la beso en la boca, también sin su consentimiento.

Estos hechos produjeron en D<sup>a</sup> Concepción, un trastorno de estrés post-traumático, con sintomatología ansiosa, falta de concentración, cambios en el ritmo del sueño, irritabilidad, y falta de interés por actividades sociales.

D<sup>a</sup> Alejandra, madre de D<sup>a</sup> Concepción, presentó denuncia por estos hechos el 20/05/20.

## FUNDAMENTOS DE DERECHO

**PRIMERO:** En cuanto a los hechos objeto de acusación que tienen como sujeto pasivo y supuesta víctima a D<sup>a</sup> Estibaliz, la sentencia debe ser absolutoria, en aplicación del principio "in dubio pro reo", pues la única prueba de cargo que presentó la acusación fue la declaración de la propia D<sup>a</sup> Estibaliz la cual se presenta como poco precisa, y frente a la declaración exculpatoria del acusado, aquella se encuentra huérfana de toda corroboración a través datos objetivos que la apoyen, debiéndose recordar la doctrina jurisprudencial conforme a la cual, si bien las declaraciones del perjudicado o de la víctima son hábiles para desvirtuar la presunción de inocencia, especialmente en los delitos en que por las circunstancias en que se cometen no suelen existir otros testigos, no es menos cierto que ello exige una cuidada valoración teniendo en cuenta todos los elementos objetivos y subjetivos que concurren en la causa, señalándose por el Tribunal Supremo -entre otras SSTs de 5 de abril y 5 de junio de 1992 &#8211;, las notas que deberán darse en las declaraciones de las víctimas para dotarlas de plena fiabilidad como prueba de cargo, y que son la ausencia de incredibilidad subjetiva derivada de las relaciones acusado- víctima, verosimilitud del testimonio, y persistencia en la incriminación, por ello se debe valorar, de una parte el comportamiento que, tanto durante el tiempo en que cursó estudios en la Academia como con posterioridad a abandonarla, tuvo D<sup>a</sup> Estibaliz en relación con el acusado, y así en cuanto al tiempo en que fue alumna de la Academia, periodo en que se habrían cometido los hechos denunciados, resulta de la testifical practicada que D<sup>a</sup> Estibaliz asistía con normalidad a las cenas que organizaba el acusado en su casa, y tenía en la Academia un comportamiento alegre, gastando bromas, y siguiéndole al acusado el "rollo de colega" que éste proponía, y en tal sentido resulta revelador lo relatado por el testigo Sr XXX, quien manifestó que D<sup>a</sup> Estibaliz dijo que iba dejarle las bragas en el baño al acusado cuando abandonase la Academia, y con posterioridad, después de terminar la relación académica en el año 2015, D<sup>a</sup> Estibaliz mantuvo con el acusado una relación que cuando menos se puede calificar de cordial, como lo demuestra el hecho de que se continuase comunicándose con él, pues como ella misma reconoce, él le enviaba WhatsApp y regalos, y ella le contestaba, y acudía a la

Academia a visitarlo, como relató la testigo Sra. XXX, y en el verano antes de la pandemia; año 2019- D<sup>a</sup> Estibaliz le envió al acusado un video desde Redondela, bromeando respecto de una supuesta relación con otro alumno de la academia, y de otra que D<sup>a</sup> Estibaliz no denunció los hechos, sino que lo hizo casi 5 años después de abandonar la academia cuando la prima de la otra denunciante la llama al objeto de presentar denuncia, y si bien es cierto que la llamada viene motivada por un comentario que D<sup>a</sup> Concepción dice que le hizo el acusado, lo cierto es que el mismo -le hizo un gesto con las manos y le dijo que si con ella había llegado hasta aquí, a XXX le había hecho hasta allí-, se presenta como muy impreciso e insuficiente para cumplir aquella esencial función de corroborar el relato de D<sup>a</sup> Estibaliz. De modo que, como antes se anticipó, al estimar que no concurre la segunda exigencia, se debe aplicar el principio "in dubio pro reo", el cual es un principio penal que se ha de tener presente a la hora de valorar la prueba, e implica, como recuerda la Sentencia del Tribunal Supremo de fecha 27 de abril de 1998, *"...que si tras haber agotado todos los medios probatorios disponibles y procedimentalmente admisibles que puedan emplearse en base al deber de esclarecimiento que incumbe al Juez, no llega a aclararse el supuesto de hecho lo suficiente como para convencer al Tribunal de la concurrencia de los presupuestos negativo y positivos del juicio de imputación, el proceso penal debe concluirse por razones de seguridad jurídica, con una declaración negativa de culpabilidad"*.

**SEGUNDO:** En cuanto a los hechos objeto de acusación que tienen como sujeto pasivo y víctima a D<sup>a</sup> Concepción, la sentencia debe ser condenatoria. La Sala ha llegado a la convicción sobre la realidad de los hechos recogidos en el relato de hechos probados que antecede en base a la prueba practicada en el Juicio Oral -declaración de la víctima, testifical, documental y pericial-. Y así, en primer lugar, en cuanto a la declaración de la víctima, no se constata móvil alguno de resentimiento, o la existencia de una enemistad que prive al testimonio de aquella de la necesaria aptitud para poder valorarlo como prueba de cargo; bien al contrario el propio acusado mostro extrañeza por la denuncia, dada las buenas relaciones que hasta ese momento tenía tanto con D<sup>a</sup> Concepción, como con su familia; el día 01/05/20 la madre le mando el siguiente mensaje: *"Y valoro tu compromiso total con los alumnos"*-, relatando la madre que el día 4 de mayo le remitió un mensaje diciéndole que Concepción estaba en XXX, y que XXX se iba a encargar de darle clases, y él le contesto que Concepción estaba muy desagradable con él, que era mejor que buscara otra academia. En segundo lugar, lo declarado por D<sup>a</sup> Concepción ofreció verosimilitud, mostrándose contundente, firme y precisa a la hora de relatar los abusos de que fue objeto por parte del acusado, y coherente en ese relato con lo que ella misma había manifestado en momentos anteriores, y además su testimonio está rodeado de corroboraciones periféricas de carácter objetivo que avalan su testimonio, pues como señala el Tribunal Supremo, -entre otras muchas en SSTs, 5.6.92, 11.10.95 y 29.11.97-, es fundamental, en definitiva, la constatación objetiva de la existencia del hecho, exigencia que sin embargo habría de ponderarse adecuadamente en delitos que no dejan huellas o vestigios materiales de su perpetración, puesto que, como señala la STS de 12/07/96, *"el hecho de que en ocasiones el dato corroborante no pueda ser contrastado, no desvirtúa el testimonio si la imposibilidad de la comprobación se justifica en virtud de las circunstancias concurrentes en el hecho, señalando la Sentencia de 5 de mayo de 2003, que los datos objetivos de corroboración pueden ser muy diversos: lesiones en delitos que ordinariamente las producen, manifestaciones de otras personas sobre hechos o datos que sin ser propiamente el hecho delictivo atañen a algún aspecto fáctico cuya comprobación*

*contribuye a la verosimilitud del testimonio de la víctima, periciales sobre extremos o aspectos de igual valor corroborante, etc.*". En cuanto a aquella exigencia se cuenta con abundante documental que prueba una conducta del acusado, en cuanto a la víctima, que no encaja en la relación profesor-alumna, y que tampoco se presenta como igual, o al menos parecida, a la que mantenía el acusado con el resto de alumnos de la academia que declararon como testigos en el Juicio Oral. Es cierto que en la academia, tal y como profusamente busco probar la defensa del acusado, se fomentaba por éste un "ambiente" de estudio que no se corresponde con el habitual en un centro de enseñanza, con unas muestras de afecto y un vocabulario más propio del "colegio", con los que el acusado se ganaba la confianza de sus alumnos, y que motivaba que estos acudiesen al centro a estudiar de buena gana, como se ha constatado a través de las testificales practicadas, también les hacía regalos, tenía con ellos gestos de cariño, como son besos en la mejilla, en la coronilla, e incluso invitaba a algunos de ellos a cenar a su casa, y utilizaba expresiones y vocabulario propios de adolescentes, con lo que intentaba introducirse en su grupo de iguales.. Pero también se constata, que con ninguno de ellos llegó mantener el acusado conversaciones, que incluso contextualizándolas, resultaran reveladoras de unos sentimientos del acusado hacia una alumna o alumno, mucho más allá, por ser muy diferente, de la mera preocupación por su rendimiento escolar, como sí hizo D. Doroteo con D<sup>a</sup> Concepción de forma habitual durante parte del periodo de tiempo en que fue alumna de la academia, especialmente durante el año 2019, constando en la causa numerosas conversaciones vía WhatsApp que mantuvieron, incluso por la noche, algunas de las cuales tienen un marcado cariz sexual provocado por el propio acusado, y que proyectan unos sentimientos intensos y profundos de D. Doroteo hacia D<sup>a</sup> Concepción. A tal efecto es clarificadora la conversación del 26/09/19, en la que D. Doroteo demuestra unos sentimientos muy diferentes a lo que debe ser el normal cariño y preocupación de un profesor hacia su alumna de 15 años, siendo él quien guía la conversación, y maneja el objeto de la misma, o la del 03/09/19, en la que tras un largo intercambio de mensajes con stickers de índole sexual, en el minuto 18´07, el acusado le dice *"madre mía lo que me cuesta no decirte una burrada"* contestándole ella *"mójate"*, respondiendo él *"ya me mojas tú de más"*. En las conversaciones que constan en la causa, es el acusado quien realiza comentarios e introduce stickers impropios de diálogos entre un profesor y una alumna, e incluso de quien solo quiere una amistad con su interlocutora, y que provocan la reacción de D<sup>a</sup> Concepción, quien a sus 15 años se deja llevar; ésto es lo que sucede cuando ella se corta el pelo, y él le dice que recuerde *"que la longitud de tu pelo no determina mi cantidad de amor, cariño y deseo...aún calva me lo pienso"* y entonces ella le manda una foto, y él le pregunta como lo celebramos, y ella contesta, con un beso. El propio acusado es consciente de lo impropio de la relación, y en particular de las conversaciones mantenidas entre ambos, como lo demuestra el audio del 30/09/19 a las 22 horas donde la califica de *"extraña"*, y en donde reconoce el suceso de la gominola, manifestando su preocupación por que XXX (su pareja) se entere, lo que viene a corroborar la versión de D<sup>a</sup> Concepción; y aunque el 30/09/19 a las 22´55h. le dice *"vamos a dejar de hacer el mongolito"*, al día siguiente, el 01/10/19 a las 00.03 horas, o sea 1 hora y 2 minutos más tarde, le manifiesta *"...en el fondo estoy loco por ti, en el fondo y en la superficie"*. Tampoco a los otros alumnos les llevaba D. Doroteo café a casa; precisamente es ese uno de los encuentros en que ella manifiesta que él la cogió y la beso en la boca, si bien él solo reconoce un beso en la mejilla, aunque el contenido de los Audios XX y XX apoyan la versión de D<sup>a</sup> Concepción-, o, como también él reconoce, los llevase al colegio durante una temporada, o les hiciese habitualmente regalos; son éstas muestras de mucho afecto y mucho cariño que no tenía el acusado con el resto de alumnos de la academia, y que corrobora lo declarado por D<sup>a</sup> Concepción, respecto de los sentimientos del acusado: *"alguna vez me dijo*

*que estaba enamorado de mí". En definitiva, en las conversaciones entre ambos, subyace una actitud del acusado provocadora de unos diálogos propios de adolescentes enamorados, incluyendo comentarios de índole sexual hacia una menor de 15 años, a la cual, en ocasiones conseguía atraer hacia el escenario que a él le interesaba, si bien en ella se constata una actitud pasiva, dejando hacer al adulto, "creía que era un juego", "le seguía el juego" declara, y es en ese escenario donde encajan perfectamente los hechos objeto de acusación. También lo corrobora el comportamiento de D<sup>a</sup> Concepción en los últimos meses del año 2019, y primeros meses de 2020, quien, en conversación con otra alumna de la academia -D<sup>a</sup> XXX-, tras contarle el suceso de la cocina, le dijo que quería dejar la academia, que prefería suspender matemáticas; su rendimiento académico bajó, tal y como declaró su madre; y el propio acusado le decía a ésta, en abril de 2020, que no hacía los ejercicios, y que estaba desagradable con él-, estaba ojerosa, no dormía, estaba rebelde, especialmente con ella, como también reconoció D<sup>a</sup> Concepción, hasta cuando contó lo que le había pasado con el acusado. También D. XXX, que en aquella época era pareja de D<sup>a</sup> Concepción, declaró que D. Concepción le contó el suceso de la gominola y el beso, y que al día siguiente el testigo le preguntó a D. Doroteo "¿cómo es eso de la chuchería?", y entonces D. Doroteo le dijo a Concepción que "esas cosas no se cuentan"; también D. XXX relató un suceso anterior a la denuncia, estando con D<sup>a</sup> Concepción en la PLAZA000 cuando un señor mayor les dijo "que bonito es el amor" D<sup>a</sup> Concepción empezó a llorar, y cuando él le preguntó que le pasaba, le dijo que a ella le había pasado algo con un señor mayor, pero no le contó nada más hasta finales de abril o mayo de 2020. Y la verosimilitud de su testimonio se ve robustecida en el presente caso, por los Informes que obran en autos, emitidos por distintos profesionales, y ratificados por éstos en el Plenario. El primero de ellos, de fecha 14 de diciembre de 2020, emitido por la psicóloga Sra. Celestina, que diagnosticó a D<sup>a</sup> Concepción "un trastorno por estrés post-traumático" que considera compatible "con las situaciones angustiosas vividas en el ámbito de la academia de clases particulares", y el Informe de fecha 23 de diciembre de 2021, emitido por las psicólogas del "Imelga", D<sup>a</sup> Lucía, y D<sup>a</sup> Felicidad, en el que se concluye que el relato de D<sup>a</sup> Concepción es "altamente creíble" y que "se extrae la presencia de sintomatología compatible con haber vivido una situación como los hechos denunciados", y que si bien se aprecia una mejoría significativa en cuanto a la sintomatología ansiosa y evitativa, "ésta todavía continua causando malestar y parece haberle causado cierta pérdida de su nivel previo de funcionalidad.". Este Informe ha sido impugnado por la defensa del acusado, no compartiéndose los argumentos invocados por ésta para desvirtuar sus conclusiones, desarrollo argumentativo y uso de la metodología empleada. Las autoras del Informe intervinieron en el Juicio Oral donde lo ratificaron, y respondieron a las aclaraciones formuladas por las partes, incluidas las de la defensa, y manifestaron que, en cuanto a la credibilidad del testimonio, para llegar a la conclusión &#8211;altamente creíble- utilizaron un método semi- estandarizado (SVA), y que cumple con los 13 criterios(CBCA), que además la validez externa lo apoya; es la prueba más utilizada, y la sintomatología es compatible con una experiencia vivida, que el estrés postraumático va mejorando por apoyos externos. Estas conclusiones, en todo caso como antes ya se apuntó, lo que hacen es "robustecer" el resultado obtenido a través de otros medios de prueba. Y en cuanto al tercer requisito, persistencia en la incriminación, de modo que si se prolonga, no deberán existir ambigüedades ni contradicciones, también concurre, pues como ya se anticipó, desde la primera vez que D<sup>a</sup> Concepción relata los hechos, mantiene el mismo relato, y da detalles de los episodios, como el aliento del acusado "olía a café", o que después de ver la película " XXX" leyó los mensajes antiguos, y se dio cuenta, y habló con XXX. Por lo que se refiere a la prueba de descargo, ésta en nada desvirtúa o desacredita el resultado probatorio de la prueba de cargo que se acaba de analizar,*

pues el acusado si bien niega todo comportamiento de índole sexual, sí reconoce que llego a sentir admiración por D<sup>a</sup> Concepción, que llego a tener mucha confianza con ella, incluso llegó a ser su amiga, que por ella "*hubiera hecho cualquier cosa*", afirmaciones y expresiones todas ellas que corroboran lo antes afirmado al respecto de que D. Doroteo tenía con D<sup>a</sup> Concepción una relación, y unos sentimientos, que no son propios ni habituales del vínculo profesor-alumno, y que precisamente por ello no los repetía con los demás alumnos de la academia. En cuanto a la testifical, los testigos de la defensa nos presentan al acusado como un profesor muy cercano a los alumnos, como un colega más, fomentando éste, deliberadamente como antes ya se manifestó, un "ambiente" de estudio que no se correspondía con el habitual en un centro docente, en el cual se utilizaba un vocabulario, y se tenían unas muestras de afecto cuando menos inusuales, restándole todos ellos importancia a los comentarios de índole sexual realizados por el acusado, que eran tomados en broma, y negando que presenciara comportamientos de naturaleza sexual, y declarando que los besos a los alumnos eran en zonas no erógenas, como la mejilla, coronilla. Pero ello en nada desvirtúa los hechos objeto de acusación en los cuales, por su propia naturaleza, se busca para su ejecución el lugar y momento oportunos, sin nadie que los presencie; y buena prueba de ello es lo declarado por la testigo de la defensa Sra. XXX, quien recordó un día en la academia en que estaban solo los tres, la testigo, D<sup>a</sup> Concepción y D. Doroteo y ésta no se quería ir, por lo que el acusado la llevo al ascensor, y la testigo vio como D<sup>a</sup> Concepción intento besar al acusado, y éste se separaba, yéndose hacia el pasillo. En cuanto a la documental, audios y transcripciones, tampoco desvirtúan los hechos objeto de acusación; y en cambio corroboran la documental aportada por la acusación. Y por último, en cuanto a la pericial practicada a instancia de la defensa del acusado, en concreto, Informe pericial psicológico elaborado por la Sra. Lidia, sus conclusiones se deben valorar teniendo en cuenta que, tal y como ella reconoció, las conclusiones sobre la intencionalidad del acusado se hicieron teniendo en cuenta el perfil de D. Doroteo, interpretando un perfil, afirmó la Sra. Lidia en el Juicio Oral, y en base a ello considera como poco probable que la intencionalidad de los contactos físicos fuera la denunciada, siendo mas probable, según afirma, que fueran consecuencia de cierta inmadurez en las relaciones sociales e interpersonales, unido a determinadas circunstancias personales, si bien en todo caso no se trata de una inmadurez a nivel cognitivo, como afirma la perito, que no sepa del bien o mal. Pues bien, tal y como resulta de lo anteriormente manifestado en la presente resolución, el ámbito material al que alcanza la valoración de este Tribunal es además de mas amplio, objetivo, y del conjunto de todo ello no resulta duda alguna de que la verdadera intención del acusado fue la de satisfacer sus deseos sexuales, para lo cual utilizó y manejo a una menor que sí se lo tomó como un juego, hasta el momento en que se dio cuenta de cuales estaban siendo las verdaderas intenciones de D. Doroteo, y por ello D. Concepción declara que después de su cumpleaños &#211;14/01/20-, empezó a mantener un poco la distancia, porque veía cosas que no eran normales.

**TERCERO:** Los hechos que se declaran probados son constitutivos de un delito continuado de abuso sexual del artículo 181.1 y 3, del Código Penal vigente en la actualidad (al tiempo de dictarse la Sentencia), al considerar que su regulación es más beneficiosa para el reo, en relación con el artículo 74 del mismo Cuerpo legal. Como consideración previa en relación a la regulación que resulta de aplicación al supuesto que nos ocupa por resultar mas favorable el acusado, cabe puntualizar que la Ley Orgánica 10/2022, de 6 de septiembre, de garantía integral de la libertad sexual, en su disposición final cuarta modifica la Ley Orgánica 10/1995, de 23 de noviembre, del Código Penal eliminando la distinción entre "agresión" y "abuso sexual",

considerándose agresiones sexuales todas aquellas conductas que atenten contra la libertad sexual sin el consentimiento de la otra persona. En coherencia con esta denominación unificada, todas las referencias que se hacen en la presente resolución como abusos, jurídicamente y por la regulación que es de aplicación, lo serán de agresiones sexuales. En el artículo 181.1 se castiga, al que realizare actos de carácter sexual con un menor de dieciséis años, con la pena de prisión de dos a seis años. Los besos en la boca que el acusado, sin consentimiento de la víctima, le dio a D<sup>a</sup> Concepción, son actos de contenido sexual que atentaron contra la libertad sexual de la menor - STSJ NA 492/2022-. *"Cualquier acción que implique un contacto corporal inconsciente con significación sexual, en la que concurra el ánimo tendencial ya aludido, implica un ataque a la libertad sexual de la persona que lo sufre y, como tal, ha de ser constitutivo de un delito de abuso sexual previsto y penado en el art 181 del CP; sin perjuicio de que la mayor o menor gravedad de dicha acción tenga reflejo en la individualización de la pena" [por todas, SSTJ 26 de julio de 2018 (rec. 2194/2017) y 18 de diciembre de 2019 (rec. 10333/2019)].* " El carácter sexual de la acción es evidente, pues del conjunto de la prueba practicada claramente resulta, como ya se expuso, unos sentimientos del acusado hacia D<sup>a</sup> Concepción que no se corresponden con los propios de la relación profesor- alumna. No fueron besos de afecto, si no que la intención y el contenido sexual del comportamiento del acusado palpita con intensidad, y se revela claramente a través de la documental que obra en la causa; y en tal sentido bastaría con la lectura de la conversación de whatsapp que mantuvieron el mismo día en que D. Doroteo le llevó café a casa y la beso, luego mantuvieron una conversación en la que el acusado le dijo *"Madre mía que guapa estabas y no te empotrará contra la nevera. Y los audio del mismo día, el 00019212: "Yo en realidad la única pregunta que me viene a la cabeza es, mmm, teniendo en cuenta lo mona que estás al mediodía, cuando te dí el beso, porque cojones no te agarre el culo", y el 00018976 "...te diré que estabas tan guapa, que es la primera vez que me ha puesto cachondo verte."* La ilicitud de su conducta era conocida por el acusado - la inmadurez que aprecia la perito Sra. Celestina en la personalidad del acusado no es a nivel cognitivo, como ella misma reconoce- quien, dada su condición de profesor de la víctima, conocía su edad, y también era consciente de lo impropio de su conducta -Audio 0009235 (2.10.19) *"...soy un depravado, soy un puto degenerado sexual que me ponen las niñas de 15 años-, Audio 00012905 (9.10.19) "...tengo un tonto contigo aquí eh, que claro, joder, es que tienes 15 años, por Dios. Es que es un delito. Yo creo que incluso que las tonterías que hemos hecho yo creo que ya han sido delito..."*. Y los actos de contenido sexual ejecutados por el acusado, atentaron contra la libertad e indemnidad sexual de la víctima. El acusado de forma sorpresiva besaba a la víctima, en el ascensor de la Academia, en la cocina de la casa de la víctima el día que le llevó café, en clase, ésta contaba con 15 años de edad, y, como ella misma declaró, la primera vez que la beso, el día de la gominola, le marco bastante, *"luego se fue acostumbrando...pero luego le empezó a dar asco que se acercara...y además la barba y el aliento eran asquerosos como a café"*, y el día que le dio el último beso, en la clase, ella lo separo, y reconoce que a raíz de todo lo que le paso empezó a estar un poco mal, tenía comportamientos un poco raros no quería estar solo o salir sola, o ropa escotada, sentía que cualquier hombre era malo, que era lo único que querían de las mujeres. Por la acusación se interesó la aplicación del subtipo agravado del artículo 183.4d, vigente en el momento de los hechos que se corresponde con el actual artículo 181.5d - cuando, para la ejecución del delito, la persona responsable se hubiera prevalido de una situación o relación de convivencia o de parentesco o de una relación de superioridad con respecto a la víctima.- que se considera que no es de aplicación al presente caso, puesto que se estima que el acusado se relacionaba con D<sup>a</sup> Concepción sin prevalecerse ni abusar de una posición o relación de superioridad sobre ella, pues de una parte D. Doroteo no tenía, respecto de la víctima, una posición de

verdadera superioridad, pues se trataba de un simple profesor de refuerzo sin capacidad de decisión o influencia sobre la esfera personal o académica de D<sup>a</sup> Concepción, y de otra, el vínculo entre ellos, como antes ya se expuso, era más el propio de dos adolescentes que tontean, tonteo en el que también a veces participaba activamente D<sup>a</sup> Concepción, como lo prueba el intento de besarlo en el Academia que relato la testigo Sra. XXX, o que D<sup>a</sup> Concepción consintiese interminables conversaciones de WhatsApp, en las que ella participaba con muestras de afecto que no son las propias de una alumna hacia su profesor, como lo demuestra la conversación del 26/09/10 (folio 110); conversaciones en las que D<sup>a</sup> Concepción le seguía el "juego" al acusado y a la vez lo utilizaba de confidente. En cambio si se considera de aplicación el subtipo atenuado del apartado 3, del artículo 181. Este permite la imposición de la pena de prisión inferior en grado, en atención a la menor entidad del hecho y valorando todas las circunstancias concurrentes, incluyendo las circunstancias personales del culpable, excepto cuando medie violencia o intimidación o se realice sobre una víctima que tenga anulada por cualquier causa su voluntad, o concurren las circunstancias mencionadas en el apartado 5 del mismo artículo. Y se considera que aquel es de aplicación pues se constata de una parte una personalidad inmadura en el acusado, tal y como corroboró la perito Sra. Lidia, pretendiendo aquel integrarse como uno más, a pesar de la enorme diferencia de edad que existía entre ellos, dentro del grupo de adolescentes a los que les daba clase de refuerzo, y de otra también se valora la menor entidad del hecho, porque, sin restarle importancia, no se pueden obviar los concretos actos que integran el núcleo de la acción típica y que se declaran probados. Y tal y como se anticipó, en el presente caso es de aplicación la continuidad delictiva del artículo 74.1 del Código Penal, que dice: « *No obstante lo dispuesto en el artículo anterior, el que, en ejecución de un plan preconcebido o aprovechando idéntica ocasión, realice una pluralidad de acciones u omisiones que ofendan a uno o varios sujetos e infrinjan el mismo precepto penal o precepto de igual o semejante naturaleza, será castigado, como autor de un delito o falta continuados, con la pena señalada para la infracción más grave, que se impondrá en su mitad superior, pudiendo llegar hasta la mitad inferior de la pena superior en grado*». En el caso enjuiciado, durante el año 2019, han quedado probado 4 episodios; besos en la boca-, en distintos momentos temporales, pero todos próximos; todos ellos son de la autoría de D. Doroteo siendo su alumna D<sup>a</sup> Concepción, por lo que se trata del mismo sujeto pasivo, y también respecto de todos ellos, para llevarlos a cabo el acusado se aprovechó de idéntica ocasión, pues sucedieron en la academia a la acudía la víctima y en la que aquél era profesor, o aprovechando en todo caso la excusa del estudio, como el día que D. Doroteo le llevó un café y unos dulces a D<sup>a</sup> Concepción cuando ésta estaba estudiando en su casa, con la excusa de que tenía que comer algo, y siempre buscando el momento en que podía estar a solas con la víctima, y siendo idéntico el precepto infringido. El Código Penal, en su art. 74.3, permite que se acuda a la institución de la continuidad delictiva en infracciones contra la libertad sexual, según la naturaleza del hecho y del precepto infringido. La Sala entiende que estamos ante la repetición de un mismo delito; concurre un dolo unitario, que implica unidad de resolución y propósito criminal; el mismo modus operandi; siendo unos mismos los sujetos activo y pasivo, y no existe entre las distintas acciones fraccionadas un lapso temporal excesivo, de manera que no se encuentra causa alguna que aconseje no aplicar la continuidad delictiva.

**CUARTO:** Del expresado delito es autor criminalmente responsable el acusado, D. Doroteo, por su participación directa, material y dolosa en los actos que lo integran.

**QUINTO:** No se aprecia, ni se han invocado, circunstancias modificativas de la responsabilidad criminal en el comportamiento del acusado.

**SEXTO:** De acuerdo con lo dispuesto en los artículos 181.1 del Código Penal vigente, la pena abstractamente prevista para el tipo básico del delito, es la pena de prisión de dos a seis años, y al aplicarse el subtipo atenuado del apartado 3, la pena correspondiente se debe imponer inferior en grado por lo que su extensión es de 1 a 2 años; y por último al tratarse de un delito continuado, la pena se debe imponer en su mitad superior. De acuerdo con ello, se considera proporcionada a la gravedad del hecho, y a la culpabilidad del autor la pena de 2 años de prisión, pues se valoran, dentro de los parámetros anteriores, el número de actos, con relevancia penal, ejecutados por el acusado, la extensión de la duración del periodo de tiempo durante el cual se desarrolló la conducta ilícita, la condición de profesor de la víctima del acusado, y la diferencia de edad que existía entre ambos. También se le impone al acusado, de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 57 del Código Penal, la prohibición de aproximarse a menos de 200 metros de D<sup>a</sup> Concepción, a su domicilio, lugar de trabajo o estudio, o a cualquiera otro en que se encuentre, así como de comunicarse con ella por cualquier medio durante tres años, pues dadas las características del hecho, la personalidad del acusado, y la duración de la pena impuesta se considera necesaria la imposición de tales prohibiciones para proteger a la víctima. Y de acuerdo con lo dispuesto en los artículos 56 y 192,3 del Código Penal, se considera que, dada las características y circunstancias del hecho ilícito, también se le debe imponer al acusado la pena de inhabilitación especial para el ejercicio de la profesión de profesor durante 2 años y la pena de inhabilitación especial para cualquier profesión, oficio o actividades, sean o no retribuidos, que conlleve contacto regular y directo con personas menores de edad, por un tiempo de 7 años y, conforme al artículo 192.1 del mismo texto legal, la medida de libertad vigilada durante el periodo de 1 año, después del cumplimiento de la pena de prisión con el contenido que se determine antes de su cumplimiento.

**SÉPTIMO:** En cuanto a la responsabilidad civil que pudiera proceder, de acuerdo con los artículos 109 y siguientes del Código Penal, a favor de la víctima, si bien hubo petición en tal sentido a instancia del Ministerio Fiscal, la Acusación Particular ejercida en nombre de D<sup>a</sup> Concepción no efectuó petición alguna, por lo que se entiende que no procede hacer pronunciamiento alguno al respecto. **ULTIMO:** De acuerdo con lo establecido en el artículo 123 del Código Penal y en el artículo 240 de la Ley de Enjuiciamiento Criminal, la mitad de las costas deben serle impuesta al acusado, tenido por criminalmente responsable del delito, incluidas las de la acusación particular, &#8211;SSTS 1144/11, y 1189/11- entre otras, declarando la otra mitad de oficio. Vistos los preceptos legales citados, sus concordantes y demás de general y pertinente aplicación, de conformidad con lo preceptuado en el Artículo 117 de la Constitución, en nombre de S.M el Doroteo, por la autoridad conferida por el Pueblo Español

## FALLAMOS

**Que debemos absolver y absolvemos**, libremente, al encausado, **Doroteo**, de un delito de agresión sexual del que venía siendo acusado, con declaración de oficio de la mitad de las costas procesales causadas, incluidas las de la acusación particular.

**Que debemos condenar y condenamos** al acusado **D. Doroteo**, como autor criminalmente responsable del delito continuado de agresión sexual del artículo 181.1 y 3 del Código Penal, en relación con los artículos 57, 192.1 y 3 y 74 del Código Penal, a las penas de 2 AÑOS DE PRISION, INHABILITACION ESPECIAL para el derecho de sufragio pasivo durante el tiempo de la condena, e INHABILITACION ESPECIAL para el ejercicio de la profesión de profesor durante 2 años, PROHIBICION DE APROXIMARSE a menos de 200 metros de D<sup>a</sup> Concepción, a su domicilio, lugar de trabajo o estudio, o cualquiera otro en que se encuentre, así como de COMUNICARSE con ella por cualquier medio durante 3 años, y la pena de INHABILITACIÓN ESPECIAL para cualquier profesión, oficio o actividades, sean o no retribuidos, que conlleve contacto regular y directo con personas menores de edad, por un tiempo de 7 años y LIBERTAD VIGILADA durante un periodo de 1 año después del cumplimiento de la pena de prisión. También se le condena al pago de la mitad de las costas generadas por el presente procedimiento, incluidas la de la acusación particular correspondiente a la Sra. Concepción.

Notifíquese la presente resolución al acusado personalmente y a las demás partes personadas, haciéndoles saber que la misma no es firme y que, contra ella, pueden interponer **Recurso de Apelación ante la Sala Civil y Penal del Tribunal Superior de Justicia de Galicia en el plazo de los 10 días** siguientes al de la última notificación de esta sentencia.

Así, por esta nuestra Sentencia, lo pronunciamos, mandamos y firmamos.

**PUBLICACIÓN:** En la misma fecha fue leída y publicada la anterior resolución por la Ilma. Sra. Magistrada D<sup>a</sup> CRISTINA NAVARES VILLAR que la dictó, celebrando Audiencia Pública. Doy fe.

La difusión del texto de esta resolución a partes no interesadas en el proceso en el que ha sido dictada sólo podrá llevarse a cabo previa disociación de los datos de carácter personal que los mismos contuvieran y con pleno respeto al derecho a la intimidad, a los derechos de las personas que requieran un especial deber de tutelar o a la garantía del anonimato de las víctimas o perjudicados, cuando proceda.

Los datos personales incluidos en esta resolución no podrán ser cedidos, ni comunicados con fines contrarios a las leyes.